ACERCA DE LOS AUTORES

JESÚS ESPINAL-ENRÍQUEZ. Es investigador en ciencias médicas en el Instituto Nacional de Medicina Genómica (Inmegen) desde 2014. Ingresó al Inmegen al terminar sus estudios doctorales. A la fecha ha publicado más de 50 artículos internacionales, en temas como el entendimiento de los sistemas complejos en general, sobre todo en aquellos con componente biológico, por ejemplo la fertilización y el cáncer. También ha incursionado en el estudio de sistemas sociales, liderando un grupo de investigación que aborda los problemas de la violencia ligada al crimen organizado en México desde una perspectiva de sistemas complejos. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1, así como de la Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad (CCINSHAE), nivel C. Es también investigador miembro del Centro de Ciencias de la Complejidad (C3) de la UNAM en el área de Biología de Sistemas. El doctor Espinal es también investigador asociado al Observatorio de la Corrupción y la Impunidad (OCI) del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. En 2018 fue merecedor del Premio Miguel Alemán en Excelencia en Salud. Sus trabajos han sido financiados por el Conacyt, la Secretaría de Salud de México, la Iniciativa Marie Curie Actions y la Fundación Miguel Alemán.

ERNESTO ISUNZA VERA (Ciudad de México, 1968). Doctor en ciencias políticas y sociología por la Universidad Complutense de Madrid, España (mención *Cum Laude* y Premio Extraordinario de Doctorado). Profesor-investigador de CIESAS-Golfo desde 1998. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (nivel III). Posdoctorado en el Departamento de Ciencia Política de la Universidad Estatal de Campinas (São Paulo, Brasil). Su interés de investigación está centrado en el control democrático de las políticas públicas, la participación social y la construcción de instituciones, lo que le ha permitido estudiar casos de políticas urbanas, agua potable y saneamiento, gestión ambiental, salud, educación, seguridad y policía de proximidad, búsqueda de personas desaparecidas, diversas políticas sociales y culturales, etcétera. Es fundador y responsable académico del programa especial del CIESAS "Ciudadano. Construcción y Articulación de lo Público", y miembro fundador

ACERCA DE LOS AUTORES

de la Red Internacional para la Innovación en Seguridad. Ha sido profesor o investigador invitado en el Instituto de Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma de Barcelona (España), el Instituto de Estudios Políticos (Sciences Po) en París y Poitiers, la Universidad Estatal de Campinas (São Paulo, Brasil) y la Universidad de Los Andes (Bogotá, Colombia). Es investigador asociado del Centro de Estudios de la Metrópoli-Universidad de São Paulo (Brasil).

ANDREA ISUNZA VERA. Consultora independiente. Doctora en ciencias en salud colectiva por la UAM-X. Realizó su estancia posdoctoral en el Instituto en Salud Pública de la Universidad Veracruzana. Ha desarrollado investigaciones sobre obesidad en contextos de pobreza, así como de interculturalidad en salud, con abordajes cualitativos, y enfoque de derechos económicos, sociales y culturales. Trabajó como académica y coordinadora del Departamento de Salud en la Universidad Veracruzana Intercultural. Formó parte del equipo de El Observatori Solidaritat de la Fundació Solidaritat de la Universitat de Barcelona y colaboró en la gestión, promoción y educación de derechos humanos en la Comisión para la Defensa de los Derechos Humanos, A. C. Ha participado en la formación de la Policía de Proximidad Municipal de Xalapa, Veracruz, y ha contribuido en la coordinación de diplomados en búsqueda de personas.

DANIEL VÁZQUEZ. Es investigador de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Es doctor de investigación en ciencias sociales con especialidad en ciencia política por la FLACSO-México, maestro en sociología política por el Instituto Mora, licenciado en ciencia política y licenciado en derecho en ambos casos por la UNAM. Entre sus temas de investigación están: la relación de los derechos humanos con la corrupción, la impunidad, la violencia y las redes de macrocriminalidad; el análisis de política pública con perspectiva de derechos humanos, y la teoría jurídica y política de los derechos humanos. De sus publicaciones destacan: Las estructuras políticas en las redes de macrocriminalidad en México (2023); Macrocriminalidad y construcción de paz: una perspectiva para México (2022); Impunidad y violaciones a derechos humanos. ¿Por dónde comenzar la estrategia anti-impunidad? (2021); Los derechos en acción. Obligaciones y principios de derechos humanos (2021); Captura del Estado, macrocriminalidad y derechos humanos (2019); La transparencia y el derecho de acceso a la información como mecanismo para la protección de los derechos de los pueblos originarios (2019); Corrupción y derechos humanos. ¿Por dónde comenzar la estrategia anticorrupción? (2018); Test de razonabilidad y derechos humanos: instrucciones para armar (2016).

198